















memenuhi kebutuhan pokoknya, seperti : sandang, pangan, papan, pemukiman, dan pendidikan. Menurut criteria Biro Pusat Statistik (BPS) dengan menghitung pengeluaran rumah tangga untuk konsumsi berdasarkan data survei Sosial-Ekonomi Nasional (SUSENAS) diterapkan batas garis kemiskinan absolut adalah setara dengan tingkat pendapatan yang diperlukan untuk memenuhi kebutuhan konsumsi 2.100 kalori per orang, beberapa kebutuhan non makanan lain, seperti sandang, pangan, papan, jasa dan lain-lain.<sup>22</sup>

Pada tahun 1971, Sajogyo mengusulkan cara mengukur kemiskinan dengan pendekatan kemiskinan absolut. Cara yang dikembangkan adalah memperhitungkan standar kebutuhan pokok berdasarkan atas kebutuhan beras dan gizi. Ada tiga golongan orang miskin, yaitu golongan orang yang paling miskin yang mempunyai pendapatan per kapita, pertahun beras sebanyak 240 kg atau kurang, golongan orang miskin sekali yang memiliki pendapatan per kapita pertahun beras sebanyak 240 hingga 360 kg, dan lapisan miskin yang memiliki pendapatan beras per kapita per tahun lebih dari 360 kg tetapi kurang lebih dari 480 kg. meskipun upaya yang dilakukan oleh sayogyo pada akhirnya menimbulkan

---

<sup>22</sup> Bagong Suyanto, *Perangkap Kemiskinan Problem dan Strategi Pengetasannya Dalam Pembangunan Desa*, (yogyakarta: Aditya Media 1966) h. 2













besar umumnya adalah pendidikan rendah, relatif tua dan sudah berkeluarga.

Kota yang berhak mengklaim sebagai kota besar yang maju sesungguhnya harus berkaca pada dua hal yaitu *pertama*, sejauh mana kota itu mampu menyediakan layanan fasilitas publik dan lapangan pekerjaan yang memadai bagi penduduknya, khususnya penduduk miskin kota, *kedua*, sejauh mana kebijakan kemajuan sebuah kota yang bersejajaran dengan kepentingan kaum miskin dan bahkan benar-benar berpihak pada masyarakat miskin. Sebuah kota yang tumbuh besar secara fisik dan ekonomi, namun menafikan kebutuhan dan nasib masyarakat miskin maka akan cenderung menjadi kota profitopolis, semata mengejar dan melayani kepentingan kekuatan komersial, sebaliknya mengalienasikan kepentingan masyarakat miskin.

Pembangunan kota besar yang hanya menekankan pada aspek pertumbuhan ekonomi secara fisik ternyata dalam banyak hal justru melahirkan orang-orang miskin baru, masyarakat rentan, dan masyarakat pinggiran diperkotaan atau lazim disebut masyarakat marginal. Secara faktual, yang dimaksud masyarakat marginal sebetulnya hampir sama dengan masyarakat miskin akan tetapi lebih dari sekedar fenomena ekonomi dalam arti rendahnya penghasilan atau tidak memilikinya mata pencaharian yang cukup mapan untuk tempat bergantung hidup ensensi dari masyarakat marginal adalah menyangkut kemungkinan atau probalitas orang atau keluarga miskin







#### 4) Pelindungan sosial

Strategi pelindungan social dilakukan untuk memberikan pelindungan rasa aman bagi kelompok rentan (kepala rumah tangga fakir miskin, orang jompo, anak telantar, kemampuan berbeda/penyandang cacat) dan masyarakat miskin baru baik laki-laki maupun perempuan disebabkan antara lain bencana alam, dampak negatif krisis ekonomi, dan konflik sosial.

Upaya penanggulangan secara praktis dapat berlangsung dalam dua variasi yaitu : pertama, adanya satu program yang mengadopsi lebih dari satu strategi tersebut secara paralel dan berkaitan. Misalnya program pengembangan kecamatan, program penanggulangan kemiskinan diperkotaan, program pemberdayaan masyarakat pesisir dan pulau-pulau kecil, dan program peningkatan pendapatan petani dan nelayan kecil untuk menjalankan instrumen pemberdayaan masyarakat, peningkatan kapasitas, perluasan kesempatan berusaha, dan pelindungan social. Kedua, adanya satu program yang hanya mengadopsi salah satu dari strategi tersebut. Misalnya program bantuan tunai kepada rumah tangga miskin sebagai instrumen pelindungan social. Program kompensasi pengurangan subsidi bahan baker minyak kepada rumah tangga masyarakat miskin melalui komponen pendidikan dan kesehatan













## **B. Penelitian Terdahulu Yang Relevan**

1. Titin Hamidah, Pengentasan Kemiskinan oleh Penyuluh Pertanian di Desa Mentaras, Kecamatan Dukun, Kabupaten Gresik (Studi Dakwah dengan Pendekatan Perkerjaan Sosial). Skripsi tahun 1999. focus kajian penelitian ini membahas tentang upaya penyuluhan pertanian Bapak Agus Pamudji dalam mengentaskan kemiskinan pada sepuluh keluarga yang tergolong dalam kelompok petani di Desa Mantras, Kecamatan Dukun, Kabupaten Gresik.
2. Zainal arifin, Pembangunan dan Problem Sosioal di Perkotaan "analisis Problem Kemiskinan Masyarakat Wonokromo Sebagai Dampak Pembangunan Kota Surabaya" Skripsi tahun 2006. fokus kajian penelitian ini pada proses pembangunan yang berlangsung dalam masyarakat melalui perangkat hukum dengan menafikkan eksistensi masyarakat serta problem yang ditimbulkannya sebagai akibat kurangnya partisipasi masyarakat.
3. Ari Mukhrizal, Pengetasan Kemiskinan Pada Masyarakat Kota " Studi tentang pelaksanaan Program Badan Keswadayaan Masyarakat Kureksari Puspasari Dalam Pemberdayaan Masyarakat di Desa Kureksari Kec. Waru. Kabupaten Sidoarjo" Skripsi tahun 2006. fokus penelitian ini adalah pemberdayaan masyarakat dan pelaksanaan program-program LSM di Kureksari Dalam Pengetasan Kemiskinan.
4. Mahira Yunani Abika, Upaya LSM SpeKtra Dalam mengentas Kemiskinan (Studi Tentang Pelaksanaan Program Gerakan Terpadu Pengentasan Kemiskinan (Gerdu Taskin) Dalam Pemberdayaan



